

**IDEES & DEBATS****LE POINT
DE VUE**de Xavier Fontanet

La croissance, pour retrouver l'harmonie

La réaction des Américains à l'attaque du 11 septembre 2001 est pour nous source d'inspiration. Ils ont connu l'horreur à une échelle effroyable et leur réaction collective doit être connue comme : Montrons aux terroristes qu'ils ne mettront pas notre société de liberté à genoux, réaffirmons la valeur de l'initiative individuelle, fille de la liberté, ressort de nos entreprises et garante de la croissance de notre économie. Réaffirmons dans le même temps notre ouverture au monde sans laquelle tout développement est impossible en appliquant les principes universels de l'hospitalité : seule une maison en ordre peut être accueillante, et ceux qui vont recevoir la nationalité doivent respecter au fond de leur cœur toutes les règles qui ont permis de la construire.

Ce cadre posé, passé le Patriot Act et précisées les conditions d'accession à la nationalité, les Américains se sont remis au travail avec le dynamisme qu'on leur connaît. Certains ont été jusqu'à dire que la crise des subprimes était le résultat d'une surréaction. Aujourd'hui, la crise est derrière eux et on voit en ce moment qu'un pays développé et motivé peut croître à... 5 % l'an ! Ce qui s'est passé le dimanche 11 janvier est formidable. La sérénité des Français face à la violence dans ces marches pour la liberté était majestueuse. Les forces de l'ordre (police, armée) ont porté, seules, pendant quelques heures, le destin du pays. Imaginons ce qui se serait passé dans nos têtes si les terroristes avaient échappé aux mailles du filet.

Ce travail d'une poignée de Français d'exception, que le monde entier admire, place la barre au plus haut niveau, qui est celui que doit toujours tenir la France. Ce faisant, nos policiers et nos militaires ont posé un standard d'excellence pour leurs collègues de la justice (rappelons tout de même que les terroristes seraient sortis de prison avant le terme de leur peine !), pour nos politiques et, en définitive, pour chacun de nous.

La santé de l'économie est un des éléments clefs de la réponse aux actes terroristes.

Dans ce contexte, la réforme de notre sphère publique est devenue un devoir.

La présence de pays amis du monde entier et en particulier des Européens dans ces marches était le deuxième point fort de cette journée. Elle est le signe que les politiques en termes de police, renseignement, immigration et défense doivent être coordonnées.

Si nous avons été soutenus, au titre de la réciprocité, nos gouvernements doivent écouter les messages que nos voisins nous passent en matière de réforme publique. La bonne marche de l'économie est, en France comme aux Etats-Unis, un des éléments clefs de la

réponse aux actes terroristes et au prosélytisme djihadiste qui se nourrit du chômage. Nos voisins sont unanimes : notre sphère publique est trop étendue, trop coûteuse, elle empêche les entreprises de s'épanouir, condition incontournable de la croissance. Ils sont d'autant plus légitimes à le dire qu'eux-mêmes sont passés par la réforme et voient le chômage décroître chez eux.

Passer à l'acte pour la sphère publique est devenu un devoir. La contribution de nos fonctionnaires et de nos syndicats à ce combat (il faut l'appeler par son nom !) est l'acceptation des réformes qui vont les concerner. Il doivent trouver les domaines à améliorer et comprendre que ces efforts nécessaires s'inscrivent dans une beaucoup plus large perspective. C'est affaire de solidarité et ça contribuera à la solidité de l'Europe. Les entreprises, dès que le cadre sera simplifié, les contraintes allégées, les circuits simplifiés, sauront donner leur pleine mesure, ici comme outre-Atlantique.

La croissance assure l'harmonie de nos sociétés, elle est le fruit de l'effort de chacun : de l'Etat régalienn, qui doit donner un cadre dans lequel l'initiative peut s'épanouir, de l'administration nationale et territoriale, qui doit fournir les services publics à un coût compétitif et des entreprises qui doivent chacune donner le meilleur d'elles-mêmes. Si elle est le fruit de la liberté, la croissance en est aussi le plus ferme garant.

Xavier Fontanet est professeur de stratégie à HEC.